



コーポビル3階でのコロナワクチン
集団接種受付風景

昨年は、新型コロナウイルス感染症
拡大予防のため、クリーンキャンペー
ンをはじめ納涼大会、大運動会、秋祭
り

コロナ禍の終息に向けて

あけましておめでとうございます。
あさひが丘連合自治会員の皆様には
健やかに新年を迎えたことと
お慶び申しあげます。

あさひが丘連合自治会長 尾田 豊機

り、防災フェア、音楽祭など一昨年に
続いてすべての行事を中止にしまし
た。また集会所、自治会館など団地住
民の皆様が交流を深める設備も度々
休館とし感染予防に努めてまいりま
した。

昨年秋ごろから感染者も少なくな
り日常の生活に戻りつつありますが、
気を緩めず感染予防にご協力くださ
い。一日も早い新型コロナウイルス感
染症の終息と皆様のご健康をお祈り
します。

ワクチン集団接種会場で 1620名が接種

昨年は感染対策として、あさひが丘
連合自治会では広島市に対し要望書
を提出し、日浦中学校区の新型コロナ
ウイルスワクチン集団接種会場を
コーポビル3階大ホールに設置して
いただきました。

地元の各種団体の方々がボラン
ティアで接種予約作業を行い、6月26
日(土)から8月1日(日)までの土、26
日の12日間で1620名の方々が2
回のファイザー製ワクチンを接種さ
れました。

【巻頭言】

新しい年を迎えて

あさひが丘

第65号

令和4年1月発行
連合自治会広報部

子育て世代に
魅力ある街づくり

ティアで接種予約作業を行い、6月26
日(土)から8月1日(日)までの土、26
日の12日間で1620名の方々が2
回のファイザー製ワクチンを接種さ
れました。

住民の皆様からは、近くで接種でき
助かったとの声をいただいています。
また接種期間中、体の不自由な方々
のために、地元の(株)新中央交通従業
員会の皆様がボランティアでワクチ
ン接種会場への送迎運行をしてくだ
さり、93名の方々が利用されました。
そして利用された皆様からは、感謝の
言葉をいただきました。

あさひが丘連合自治会より、(株)新
中央交通従業員会に対し、感謝状を授
与させていただきましたことを」報
告申し上げます。

あさひが丘連合自治会ではこの2
年間の新型コロナウイルス感染予防
対策のために失われた団地住民間の
絆づくりを考えると共に、昨年8月豪
雨によりあさひが丘団地周辺で発生
した土砂崩れや道路陥没などの災害
を教訓として、子どもさんから高齢者
まで安心安全な暮らしができ、多くの
若い子育て世代の方々が移り住んで
頂けるような街づくりを目指します。
皆様のご支援ご協力のほどよろ
しくお願い申し上げます。

3回目接種もコーポビルで

この新型コロナウイルスワクチン
接種については、3回目の接種が叫ば
れています。住民の皆様からは、3回
目についても地元でワクチン接種を
受けたいとの声をたくさんいただい
ています。

あさひが丘連合自治会では広島市
に対し、3回目の新型コロナウイルス
ワクチン集団接種会場をあさひが丘
コーポビルに設置してほしい旨の要
求書を提出し、市において検討中です。



尾田連合自治会長(右)から感謝状を受け取る新中央交通
従業員会の松田泰典さんと内田幸作さん(後ろ)

新春企画

豪雨災害とあさひが丘団地

上座談会

前号（2021年7月発行）の特別企画で「10年後のあさひが丘団地」を取り上げました。いかがだったでしょうか。

この新年号でも同じテーマで、団地に住む若手、熟年の皆さんに加わっていただき、「意見を伺う予定でしたが、このテーマは先へ譲り、住民の皆様にとって大きな関心事である「豪雨災害への取り組み」を、新春企画として取り上げたいと思います。

あさひが丘には「連合自主防災会」があります。団地内に設置されたスピーカーからサイレンが鳴り響き、避難指示が発令されたとき、この地域でどのような取り組みがなされているのかについて、連合自主防災会会长の尾田さん、副会長の濱中さん、亀井さん、上野さん、森山さんにご意見を伺つてみました。

自主防災会の取り組み

（尾田さん） 平成26年5月に組織され、平成26年8月19日（8・20災害の前日）土砂降りの中、決起総会を行い、現在に至っています。

（進行） 「あさひが丘連合自主防災会」という組織がありますね。これについて教えてください。

（尾田さん） あさひが丘団地には、各

区に自主防災会があり活動していますが、あさひが丘連合自治会、社会福祉協議会、防犯組合連合会、団地管理組合法人、民生委員・児童委員連絡協議会などの団体（3年前から防災士会も加入）が地域住民の防災意識の高揚を図り、災害から生命と財産を守ることを目的としてあさひが丘連合自主防災会が組織されました。

（進行） いつから、そうした取り組みが行われていますか？

（亀井さん） 近年は、地球温暖化の影

想定される災害

（尾田さん） 小規模団体の連合体は現存しますが、大きな組織での連合自主防災会は、あさひが丘連合自主防災会だけと聞いています。

11基の砂防堰堤

（進行） 土砂災害の危険箇所に対してもどのような対策が必要ですか？

（尾田さん） あさひが丘は、三方を山

により各地で大規模災害が多発化していることや南海トラフ巨大地震の危険が迫っていることから、国民の防災意識も高まり、ほとんどの地区でも防災組織は確立されつつあると思います。

（上野さん） あさひが丘団地のように組織化されたものではなくても同様のものはあると思われます。

（進行） 日浦学区ではどんな災害が想定されますか？

（森山さん） 谷間の土石流、急傾斜地区的土砂災害、河川の氾濫、そして地震による家屋の損壊などが想定されています。

（進行） ハザードマップに記載されているレッドゾーン、イエローゾーン及びその近辺の地域が危険個所とされています。

日浦学区単位で避難情報

（進行） どういった地域単位で避難情報が出されているのですか？

（濱中さん） 避難情報は、区災害対策本部から各小学校区単位で出されています。

（亀井さん） 避難場所が開設される小学校区単位で出されるということです。

（進行） 日浦学区の単位で避難情報が出されるのですね。日浦学区とは、どこからどこまでを指しますか？

（濱中さん） 子どもさんが日浦小学校に通われている、あさひが丘、後山、毛木、宮野の4地区になります。

（上野さん） そうですね。日浦学区は、あさひが丘団地、後山、宮野、毛木地区ということです。

（進行） 後山や毛木で河川の氾濫、あさひが丘団地は土砂災害ということですか？

（尾田さん） あさひが丘団地にもミヤリ川と矢方谷川があり、小さな人工川ですが河川の氾濫の危険性も見逃してはいけません。

に埋まれた団地です。土石流が発生されると思われる危険な谷間に砂防堰堤が設置されました。

(進行) あさひが丘団地に砂防堰堤がいくつあるのですか?また、いつから設置工事が始まつたのでしょうか?

(尾田さん) あさひが丘団地には、平成23年3月に最初の4号堰堤(1区)が完成。昨年3月に最後の8号堰堤と9号堰堤(いずれも18区)が完成し、合計11基の砂防堰堤が、あさひが丘団地周辺に設置されました。

(進行) 砂防堰堤ができて安心砂災害の危険度が低減されたわけですね。完成後の管理・運営について教えてください。

(尾田さん) 砂防堰堤ができても安心はできません。危険が低減されただけで付近の方は避難を心掛けてください。完成後は、土砂の溜まり具合など国土交通省が管理していきます。

(進行) 想定外の豪雨といったこともありますので、引き続き気を引き締めておきたいものです。

(尾田さん) 県道勝木安古市線の動物園(上安間の大曲がり付近で大規模

な土砂崩れが発生し通行止めになりました。団地が出来た当時から、この路線が通行止めになつたら、あさひが丘団地は完全孤立の心配がありました。

(進行) 以前から土砂災害の危険地域だつたのですか?それとも危険地域外で突然、起つた灾害ですか?

(尾田さん) この道路の周辺は急傾斜の危険区域でハザードマップでもレッドゾーンとなっています。

この県道勝木安古市線はこの区間が完成し約50年が経過した道路です。

災害は、いつどこで発生するか分からぬといわれますが、今回の土砂災害でよく理解できます。

(進行) 3日後には筒瀬地区の岡田トンネル経由の迂回路でバス便が確保されました。迅速な対応でしたね。

(尾田さん) 土砂崩れが発生した8月14日は大雨で避難指示が発令され、日浦小学校体育館には最大43名の方が避難され「一夜を過ぎ」されました。

区役所、広島電鉄さんに迂回路経由でバス便運行再開をお願いした結果、迂回路の安全性も問題ないといふことで、3日後の8月17日始発便から運行再開となりました。

土砂崩れ現場は、8月26日の夕方から大型土囊設置などの仮復旧で一

般車両が通行可能となりました。

(上野さん) 防災会、連合自治会共に、住民の足を守る必要があります。

(進行) 応急処置がされていますね。いずれはここにも砂防堰堤が築かれるでしょうが、いつ頃になるか聞いておられますか?

(尾田さん) 国の災害査定の調査による国の補助事業の認可が下り次第、崩壊土砂を擁壁で遮断する「待ち受け擁壁」などの工事をする予定と聞いています。

避難場所を開設

(進行) 避難場所について伺います。避難指示が発令されたと同時に開設されるのですか?

(尾田さん) 警戒レベル3の高齢者等避難が発令された時点で、避難場所を開設します。

(濱中さん) 避難指示発令の連絡が広島市からあさひが丘連合自主防災会の会長宛てに入ります。連絡を受けた会長は役員に避難場所開設の指示を伝えます。迅速に開設できるよう心掛けています。

(亀井さん) 避難情報が発令されると同時に、自主防災会長に避難場所開設の指示が入ります。

従つて、避難情報が発令されて十



分後程度のゆとりを見てもらえば避難場所は開いております。
（上野さん）避難場所は日浦小学校体育館です。年2～3回くらいあります。

あさひが丘連合自治会

(進行) 避難場所での受け入れスタッフは、誰が務めるのですか?そのスタッフには事前に情報が伝えられるのでしょうか。避難指示が発令されても、避難場所にスタッフがいなければ、避難できませんね。そのあたりの仕組みを教えてください。

(尾田さん) 市役所から避難場所開設の指示が出された場合は、日浦小学校体育館を解錠(主に自主防災会会長の役目)し、自主防災役員が集合します。

広島市からは、職員が2名派遣され運営に当たります。

(亀井さん) 避難場所の開設及び運営は、原則的には、自主防災会、市職員、施設管理者の三者が協力して行うことになっていますが、市の職員等は業務の都合等で遅れて来ることがあるので、開設当初は地元の自主防災会が責任を持って開設、運営にあたっています。安心して避難してください。これまで一度も避難者を待たせたことはありません。

夜中の避難指示

(進行) 夜中に避難指示が発令されても大丈夫なのですか?

(尾田さん) 大雨警報が発令される夜などは、いつ避難場所開設の指示が出ても対応できるように、睡眠する

ときは枕元にスマホを置いて待機しています。

深夜に避難指示が出ても避難受け入れ態勢には万全を期しています。

(濱中さん) 私が立ち会った避難場所の開設の原因は、台風や大雨などの水害から身を守るために避難指示発令でした。

台風接近など避難場所の開設が予想される時は、天気予報が充実しております。役員の人は気持ちの準備ができるようです。真夜中の開設でも多くの役員が参加されています。

(亀井さん) 夜中に避難指示が予測される場合は、防災役員は、出勤要請に即応じられるように準備した上、枕元にスマホを置いて休むよう訓練しているため、深夜の非常招集でも、まったく心配はありません。

(上野さん) 災害発生に予定はありません。降雨等の状況により役員は出勤の心配ができます。

(濱中さん) 夜中に避難指示が予測される場合は、防災役員は、出勤要請に即応じられるように準備した上、枕元にスマホを置いて休むよう訓練しているため、深夜の非常招集でも、まったく心配はありません。

(進行) 避難場所の設備について伺います。着の身着のままで避難しても大丈夫ですか?食事とか、飲料水はどうなのでしょう?

避難場所の設備

車中泊

(進行) ニュース報道で「車中泊」をす

る人もいると聞きます。日浦学区でもそうした実例がありますか?

(森山さん) 今まで日浦地区での避難

ください。普段から非常持ち出し品を家族で話し合なことが大事ですね。

昨年8月の豪雨時には、広島市から県を経由して国に対し災害救助法を申請し、適用されたため、一時的な指定緊急避難場所から指定避難場所へ扱いを変え、飲み物・食事、その他の物資が提供されることとなりました。

(進行) 避難場所の設備について伺います。着の身着のままで避難しても大丈夫ですか?食事とか、飲料水はどうなのでしょう?

(尾田さん) 避難場所では、毛布・クラッカーなどを備蓄していますが、飲料水、食事などは、各自で持参して避難して

(進行) 体調を崩したときの対処方法について伺います。どんなことが準備されていますか?たとえば、救急体制として看護師が常駐しているとか。

体調を崩したとき

者で車中泊された方はおられません。車中泊の注意点について教えてください。

(森山さん) 車中泊で心配されるのは、エコノミークラス症候群です。時々車外に出て手足を伸ばす運動などで予防することが大事です。

(濱中さん) 通常避難場所に看護師などは常駐していません。体調を崩された方が発生した場合は、状況を判断して救急車で病院へ緊急搬送するか、または市から保健師を派遣して対処方法を検討します。

(上野さん) 各自が留意することが肝要ですが、体調不良の時は対応しますから、安心してください。

(進行) 救急用の部屋は用意されていますか?

(森山さん) 避難場所では、救急用の部屋は用意されていません。しかし、体調不良者を隔離するために普通教室を準備しており、必要な場合は、備蓄倉庫に用意されているテントで対応しています。

ペットは外で

(進行) ペットを連れて避難場所へ入れるのですか?

(森山さん) アレルギーなどの症状をお持ちの方が避難されていることも考えられますので、小学校の体育館内にペットを入れることはできません。

犬や猫などペットを連れて来られた方は、雨のあたらない軒下などの屋外でゲージに入れておくか、外に繋ぐなどしてください。

(進行) ペット連れの人注意すべきことがあれば教えてください。

(森山さん) 犬などを連れて来られた方は、犬がさみしがり激しく吠えることが想定されます。吠えないよう時々犬に付き添うなどの配慮が必要と思われます。

(上野さん) 車中泊をしていたたくのも、ひとつ的方法です。

安全な地域の親戚・知人宅への避難も

(進行) 警報レベル4の「避難指示」で必ず避難するよう推奨されています。これについて、注意点はありますか?

(尾田さん) 避難指示が発令された場合、ハザードマップにレッドゾーン、イエロー・ゾーン内の方、及びその近辺の方は、早期避難されるよう心掛けてください。

その際、近所の方や、体の不自由な方などに声掛けして避難されることをお勧めします。

(上野さん) 1人での避難はさける。隣近所で声を掛け合うことが大事ですね。

ということですね。

(尾田さん) 想定される災害を考えて、安全な地域に居住される方宅や避難が間に合わないときには階上避難(垂直避難)もひとつ的方法です。

(濱中さん) 小学校の体育館に収容できる人数は限られます。日頃から準備しておくと安心ですね。

(進行) 日頃から、安全な場所の親戚や知人宅を見付けておくことが大事ですね。そこで、夜中に避難指示が発令されたとき、暗い夜道を避難場所へ向かうのは、却つて危険だと思いますが。

(濱中さん) 周りの状況を確認して判断しましょう。一番の安全策は早めの避難だと思います。

(尾田さん) 日頃から避難場所への安

全な道路状況を把握しておくことが大事です。

そのためにも、各区の役員の皆様

が、各区の危険な場所などを調査されると共に、記載されている「わがまち防災マップ」の活用をお勧めします。

(進行) 避難するときは、隣同士が声掛け合うことも大事ということがありますね。ほかに、日頃から気を付けておいたらいいことがあれば教えてください。

(濱中さん) 災害時に近所同士の情報交換はよいことですね。

(上野さん) 自分の住んでいる所と避難場所までの状況を把握しておくとよいでしょう。

(進行) 貴重なアドバイスをたくさんいただき、ありがとうございました。

令和3年度

広島市への要望と改善

あさひが丘連合自治会 副会長 濱中 健次

あさひが丘連合自治会では5月18日に、団地内と周辺の問題点を要望書にまとめ、広島市に提出しました。

その返事が10月に書面で届きました

のでお知らせいたします。

なお各区の自治会長には10月29日

の運営委員会において説明を行いました。

要望1:新安佐市民病院への直通バ

ス道路の拡張

回答1:新安佐市民病院への直通道

路拡張用地の買収は、今後

の検討事案です。当面は側溝に蓋をします。幅員の狭い15力所のうち今年度は5

力所を選んで側溝に蓋をす

る予定です。

要望2：野平口バス停付近の道路凍結防止対策工事

回答2：要望箇所は延長約400メートルになります。一般の舗装と比べ単価がかさみます

が、今年度中に完成予定です。

要望3：団地内の道路舗装の改修

- ① 18区の砂防堰堤工事車両ルート付近
- ② 12区ミヤリ川沿いの道路

回答3：① 国土交通省や地元の18区自治会と協議しながら令和4年度に実施して行きます。

回答3：② 7月に改修済みです。

要望4：近隣公園及び団地内の公園に健康遊具を設置

回答4：団地内の各区公園に設置することは予算の関係で困難です。近隣公園を対象に今年度中に10台の遊具を設定の予定です。

要望5：高齢者の運転免許証自主返納者支援

回答5：昨年度から進展が見られません。道路交通局へ申し入れをします。

要望6：新型コロナウイルスワクチン接種会場をあさひが丘へ

回答6：第1回目ワクチン接種を6月26日から7月11日（土・

日の6日間）にかけて実施、第2回目のワクチン接種は7月17日から8月1日（土・日の6日間）にかけて実施、1620名の方が接種を受けました。

砂防堰堤の見学会に参加して

あさひが丘連合自治会事務局長 日高義宣

平成11年に発生した6・29豪雨災害を受けて、あさひが丘地区に11基の砂防堰堤が計画された。令和3年3月

にすべての堰堤整備が完了、国土交通省主催の現地見学会が11月27日、8号・9号堰堤で行われ、時折冷たい小雨が交じる生憎の空模様のなか、約30名の住民が参加した。

整備された堰堤すべてが、せき止められた土砂や流木を除去する管理型堰堤になっており、いまのところいずれも土石などの堆積はないとのことだった。

温暖化の影響もあり、いつどこで災害が発生してもおかしくない気象状況がこの先も長く続くと考えられる。

このたび堰堤整備が完了したからといって、安全が担保されたわけではないことを肝に銘じ、日頃から災害への備えについて家族で話し合つておくれをします。

※ワクチン接種の予約受付には、延べ250名を超えるボランティアの方々のご協力により無事受け付け業務を終えることができました。ありがとうございました。



見学会で国交省担当者の説明を聞く住民のみなさん

編集後記

編集部では、あさひが丘団地住民の皆様との「懸け橋」という認識のもとで企画立案を心掛けています。

キーワードは「皆様が何を知りたいか」ということだと思います。

大雨洪水警報が発令され、サイレンが鳴り響くとき、どういう対応を取るべきかと不安になりますね。それが少しでも解消されればとの思いで、今号をあ届けします。



8号堰堤に登って砂防堰堤の仕組みを学んだ

広報誌発行

あさひが丘連合自治会広報部

部長 小笠原 優

電話

838-2568

連合自治会事務局